
就在新闻发布会举行的当天上
午，山东鲁能俱乐部官宣了两则重要
人事变动：吴志东出任俱乐部董事长、
总经理，孙华不再担任俱乐部总经理；
李霄鹏不再担任俱乐部副总经理、技
术总监。生于鲁长于鲁，在山东度过了
大半人生的李霄鹏第一次离开了心爱
的家乡。

不久前的足协杯决赛，山东鲁能
兵不血刃地以2比0击败了全华班的
江苏苏宁，时隔多年再度捧起冠军奖
杯。颁奖现场，身披冠军金衣的李霄
鹏与鲁能众将共庆夺冠时刻。虽然率
队夺冠的主教练是郝伟，但不少球迷
认为，鲁能能够夺冠，原主帅李霄鹏
功不可没，是李霄鹏打造了鲁能的现
有阵型和打法，夺冠是水到渠成的
事。

2018赛季和2019赛季，李霄鹏连
续两年获得中超赛季最佳主教练。上

赛季李霄鹏带领鲁能出战中超，在第
一阶段联赛有着非常不错的表现。尤
其是对阵恒大的比赛，李霄鹏运筹帷
幄，在临场指挥和排兵布阵上，几乎完
胜恒大主教练卡纳瓦罗。凭借替补出
战的郭田雨绝杀1比0小胜对手，让鲁
能在中超战胜苦主恒大。虽然连续两
年在足协杯决赛上丢失冠军，但李霄
鹏依然在球迷心里积累了不少人气。
凭借在鲁能执教时期的优异表现，他
还成为了国足竞选新帅的一大热门。

闯入争冠组后，随之而来的却是
个别球迷的不信任，甚至有极端球迷
对李霄鹏进行了“举报”。而李霄鹏当
时也出现了身体不适的情况。有消息
称，李霄鹏存在身体方面的疾病，年轻
时曾经患过严重的胸腔积水，几乎断
送职业生涯。在大连比赛期间，他还
一度出现高烧，前胸、喉咙等多个部位
都进行了刮痧。今年10月，李霄鹏因身

体原因不再担任山东鲁能主教练一
职，改任副总经理、技术总监。郝伟为
此得到了提拔重用，成为了鲁能主帅。
虽然李霄鹏在鲁能执教表现褒贬

不一，但其执教能力得到了卓尔高层
的认可。而李霄鹏考虑到接任者郝伟
夺冠之后，逐渐站稳脚跟，自己暂时没
有重返主教练岗位的可能性，相比较
“李总”，“李指导”是热爱足球事业的
李霄鹏更喜欢的职业。
公布人事调动的当天，鲁能发文

“感谢你曾经来过”，表达了对功勋主
教练的感谢。在离开鲁能之前，李霄鹏
将自己在鲁能的装备赠送给了球迷。
不少球迷得知这个消息后，纷纷留言
表达不舍。“那一口山东话总是让家乡
球迷倍感亲切，无论球队赢球还是输
球，其实大家都为拥有一位山东教练
而欣慰，如今没有和李指导好好告别，
总感觉少了几分人情味。”
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由于2021赛季中超将依然确定为
赛会制，受到疫情影响，外教来中超球
队执教的难度有所增加。在本赛季结
束后，广州富力主教练范布隆克霍斯
特决定辞职，理由是因为长期的封闭
比赛，无法跟家人见面。与家人难以团
聚，成为了外教们最为顾虑的一个原
因。

除此之外，足协的限薪也是促使
更多俱乐部选择土帅的原因。虽然足
协没有对教练一职作出明确的限薪标
准，但中超俱乐部每个赛季6亿元的投
资帽，一定程度上将减少在教练上的
花费。例如恒大的卡纳瓦罗，五年的长
约，年薪1350万欧元（以及可能存在的
数千万欧元的违约金），已然是恒大一

笔不小的开销。因此，更多俱乐部将目
光投向“经济实惠”的本土教练，在中
超新赛季，本土教练的执教表现会受
到更多期待。
目前中超各家俱乐部中，郝伟执教

山东鲁能，李霄鹏执教武汉卓尔，王宝
山执教天津泰达，谢峰执教河北华夏幸
福，吴金贵是否会继续执教青岛黄海尚
不得知，2020赛季率队冲超的陈洋执教
长春亚泰，算上国足主教练李铁，中国
“土帅”的数量有“回暖”之势。

实际上在特殊的赛制之下，中国
本土教练的优势将进一步被放大。首
先是利用赛制规则上，在中超闯荡多
年的“老江湖”们知道如何张弛有度。
例如上赛季率领天津泰达保级的王宝

山，以及火速驰援青岛黄海的吴金贵，
就利用丰富的中超经验成功保级。
另外，中超限薪引援遇冷的大环

境下，中国本土球员的实力将决定一
支球队的下限。而如何调动球员的积
极性，发挥最大潜力，则需要主教练去
主动沟通，在这一方面，本土教练更占
优势。王宝山曾提到，在来到泰达后他
常与球员交流，“要想保级，必备的三
个条件是：团结、斗志、欲望。这三条缺
一不可。所以我觉得，从接手开始我就
一直在做这方面的工作，为的就是让
队员的凝聚力越来越强。”球队的凝聚
力变强，保级形势也逐渐乐观起来。

除了上述已经就职的主教练之
外，中国新一代年轻教练正蓄势待发。

此前中甲发布的赛季纪录片中，少帅
李毅和谢晖成了故事的主角。其中，谢
晖带领全队收看英超豪门热刺的纪录
片，更成为了球迷讨论的焦点。年轻的
教练有想法，如今也得到了施展拳脚
的平台。在中超范围内，卡纳瓦罗与恒
大的故事会如何发展暂且不得而知，
但队长郑智出任球队主教练的呼声很
高。另外，一位原恒大球员郜林，则在
多纳多尼下课后，与关震、苑维玮以及
李健华组成年轻教练组，辅佐代理教
练张效瑞，在中超打出了2胜2平1负的
出色战绩，他们的执教能力也获得了
俱乐部高层的高度认可，下个赛季，或
许将是这批职业生涯末期的球员向教
练一职最好的过渡期。

本版撰稿 本报记者 龚哲汇

疫情时刻的发布会显得有些冷
清，在昨天的新闻发布会现场，只有
少数卓尔俱乐部的工作人员以及部
分媒体记者。不过如此排场并不代表
卓尔俱乐部不重视这位本土新帅，在
发布会上，董事长田旭东当面“狂赞”
李霄鹏，“李指导在球员和教练时代
的成绩都很了不起，他的格局、大局
观、眼界和人品打动了我，我对他充
满信心！”而不少处于假期的武汉卓
尔球员也来到现场，队员李行、胡靖
航等球员到场迎接新教练，足以展现
球队诚意。
更值得一提的是，武汉卓尔给新

帅李霄鹏的权限可以说是前所未有，
“李霄鹏指导接下来不仅是武汉卓尔
主教练，他还是俱乐部常务副总经理，
直接参与俱乐部的运营和管理。”这一
点也是卓尔给出的最大诚意。几乎可
以确认的是，李霄鹏对之后的引援有
一定的话语权，他可以按照自己的需
要，选择目标球员。
接过聘书，李霄鹏表达了对卓尔

的感谢，“非常开心能到武汉卓尔出任
主教练、感谢卓尔俱乐部领导的信任，
感谢山东省体育局、鲁能泰山俱乐部
多年来对我的培养，感谢李铁指导给
我留下了非常出色的阵容。”
过去的几个赛季，李霄鹏带有浓

重口音的发言常为媒体和球迷们津
津乐道。初次执教不是家乡的球队，
李霄鹏在讲话中似乎刻意提升了自
己普通话的质量，“青岛味”的口音淡
了，但山东人的铁汉柔情溢于言表。
在讲话中，李霄鹏特别提到“五个珍
惜”，“珍惜在武汉的时光、珍惜董事
局为球队投入的每分钱和心血、珍惜

球员付出的汗水、珍惜球迷的呐喊和
珍惜媒体的鞭策。”
都说人在异乡为异客，李霄鹏在

发布会上表达了主动融入武汉这座城
市的希望。而作为在中超闯荡多年的
主帅，李霄鹏执教的山东鲁能和武汉
卓尔有过多次交手，对于眼前的这抹
新橙色有着自己看法，“我想武汉队有
很多有特点的球员，从国家集训队和
2019年的战绩也可以看出来，作为我
来说，最大程度发挥球队的特点，在我
看来球队有灵活性和速度，希望执教
过程中把这种优势可以发挥出来。”
提及球队之后的发展，李霄鹏直

言武汉卓尔最需要解决的问题是球员
能力，以及球队年龄架构和对年轻队
员的培养，“伊布40岁了，郑智40多岁
了，他们表现依然很好，足球运动员的
能力，需要他们自己去争出来的，不是
教练想培养就能培养出来的。”谈到球
队的阵容调配，李霄鹏特别提到执教
鲁能时期，队长蒿俊闵就是武汉人，
“我们有很好的合作，来到武汉执教的
话，依靠我们现有的球员，把我们最大
的能力发挥出来。”此外，对于上赛季
U23球员的表现，李霄鹏表示“大多数
都不符合要求，U23球员的配置对未
来的球队影响还是比较重要的”。

刚刚结束的2020赛季，武汉卓尔
通过附加赛险胜浙江绿城才惊险保
级，最终名列中超第15名。如果不是
赛季前降级名额有所调整，武汉将遗
憾回到中甲赛场。当然，武汉卓尔成
绩糟糕很大程度上是因为赛季前准
备不充分，赛季中期何塞突然下课，
球队难以统一战术思想有关。在新赛
季，有了充分备战期和富有中超经验
的李霄鹏，或许将是武汉卓尔冲击佳
绩的最佳保障。

武汉得“大鱼”，鲁能球迷送祝福

本土教练“回潮”或占中超半壁江山

12月27日下午，武汉卓尔官方宣布，原鲁能主教

练李霄鹏新赛季将担任俱乐部主教练，同时担任俱乐

部常务副经理。 “有时候你觉得是你选择球队，其实是

颜色和球队选择了我，所以是缘分吧。 ”在新闻发布会

上，胸前佩戴着一根橙色领带的李霄鹏说道。 告别鲁

能泰山， 加盟武汉卓尔，45岁的李霄鹏进入了执教生

涯崭新的时期。

鹏“橙”万里
“三份感谢，五份珍惜”

接掌卓尔 土帅回暖


